



27 Juin 2022

M. François Legault
Premier ministre du Québec
Édifice Honoré-Mercier, 3^e étage
835, boul. René-Lévesque Est
Québec (Québec) G1A 1B4

Objet: Demande d'audience au Premier ministre

Monsieur le Premier ministre,

Pour donner suite à notre rencontre du 22 juin dernier au cours de laquelle vous m'avez remis l'insigne de l'Ordre national du Québec à titre d'Officier, je vous écris aujourd'hui d'une part pour vous remercier pour cette belle reconnaissance du Peuple du Québec, et d'autre part pour vous faire une proposition.

En effet, dans la citation que vous avez utilisée pour justifier ma promotion à l'Ordre national du Québec, vous avez souligné de manière tout à fait éloquente les liens historiques qui unissent les deux peuples québécois et haïtien. « **Haïti et le Québec, on est des nations sœurs** », avez-vous déclaré à cette occasion. Dans l'ouvrage intitulé « *Ces Québécois venus d'Haïti : contribution de la communauté haïtienne à l'édification du Québec moderne* » (page vi), l'ancien premier ministre Jacques Parizeau qui en a rédigé la préface l'avait aussi reconnu en ces termes :

« En même temps que ce livre illustre de façon saisissante l'apport des Québécois d'origine haïtienne, il suscite comme une sorte de regret. Cela m'est venu de temps à autre de songer à quel point leur pays d'origine aurait pu profiter de ce qu'ils apportaient ici si les circonstances avaient été différentes. J'ai retrouvé dans l'avant-propos de M. Samuel Pierre l'expression de la même préoccupation, de cette sorte de regret et pourtant aussi de la fierté d'avoir si bien contribué à la vie de la patrie d'adoption... L'expérience est maintenant terminée mais la préoccupation demeure : rendre à Haïti ce que Haïti nous a donné. »

GRAHN-Monde pilote depuis environ 5 ans en Haïti un projet phare intitulé « Pôle d'innovation du grand Nord – Cité du savoir ». Conçu au Québec et soutenu par beaucoup de Québécoises et de Québécois, ce projet a reçu d'une prestigieuse fondation française le label « Territoire de demain » (<http://www.territories-of-tomorrow.org/actualites/la-cite-du-savoir-recoit-le-label-territoire-de-demain/>). Selon cette fondation, « **Il s'agit du plus grand projet qui sera implémenté en Haïti au cours des 50 dernières années.** » En juillet 2021, Radio-Canada a réalisé le reportage suivant sur le projet :

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/1815607/cite-savoir-samuel-pierre-haiti-education-diplomes-reconstruire>

<https://www.youtube.com/watch?v=G9aDXJ9I3u0>



Pour inscrire dans le concret et dans la longue durée cette amitié historique entre les deux peuples francophones d'Amérique, GRAHN-Monde et la communauté haïtienne du Québec saisissent cette opportunité pour proposer aujourd'hui au Premier ministre du Québec de soutenir l'édification dans la Cité du savoir de la « **Maison des sciences du Québec en Haïti** », dans l'esprit des Maisons des sciences de l'Homme de la France. Une telle maison dont le plan préliminaire est déjà conçu servirait à accueillir principalement des missionnaires québécois et internationaux venant dans la Cité du savoir pour aider Haïti dans les domaines de la recherche scientifique, de l'éducation, de la santé et de l'entrepreneuriat. Ce projet pourrait se réaliser sur une période de deux ans avec l'aide du Québec.

Dans la conjoncture difficile que traverse le peuple haïtien, il a grandement besoin d'un geste de solidarité authentique de la part d'une nation sœur comme le Québec. En effet, nous souhaitons que le Québec soit la première nation à sceller cette amitié historique en dotant la Cité du savoir de cette infrastructure si stratégique à son développement. Si cette proposition retient votre attention, une délégation de GRAHN-Monde et de la communauté haïtienne du Québec se rendrait disponible pour vous rencontrer à votre convenance pour en discuter et plus tard en informer notre communauté.

En espérant une réponse positive de votre part, veuillez recevoir, Monsieur le Premier ministre, mes salutations distinguées.

Samuel Pierre, ing., Ph.D., C.M., O.Q., O.O.M.
Président de GRAHN-Monde
Professeur titulaire à Polytechnique Montréal
Email: samuel.pierre@polymtl.ca
<https://www.polymtl.ca/expertise/pierre-samuel>

Pièce jointe: Un exemplaire de l'ouvrage « *Ces Québécois venus d'Haïti : contribution de la communauté haïtienne à l'édification du Québec moderne* »